
会  議  録（要旨） 

会 議 名 

（付属機関等名） 
令和６年度第３回丹波市障がい者スポーツ推進委員会 

事 務 局 （担当課） まちづくり部 文化・スポーツ課 スポーツ推進係 

開 催 日 時 令和６年 11月 20日（火）午後２時～午後３時 30分 

開 催 場 所 丹波市立春日住民センター 研修室 

 

出 

 

席 

 

者 

委 員 
出席委員：永田 久美子、西山 優香、伏田 淳、髙橋 典子、平岡 瑞姫、
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傍聴の可否 可・不可・一部不可 傍聴者数 ０人 

傍聴不可・一部不可の

場合は、その理由 

 

 

会 議 次 第 

報告事項 

(1)令和６年度「丹波市ふれあいスポーツの集い」について 

協議事項 

(1)令和６年度｢丹波市ふれあいスポーツの集い｣の反省について 

(2)令和７年度｢丹波市ふれあいスポーツの集い｣の開催について 

(3)今後の障がい者スポーツの推進について（意見交流） 

会 議 結 果 

審議経過のとおり 
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【１.開会】 

 ・欠席5名 （森島委員、合田委員、梅田委員、酒井委員、山田委員） 

 ・公開で開催 傍聴者は無し 

 

【2.あいさつ】  

 10月１日に開催したふれあいスポーツの集いは、皆さんのご協力により盛況にできた

と思っています。 

 どうもありがとうございました。 

 

【３.報告事項】 

 

（５）令和6年度｢丹波市ふれあいスポーツの集い｣について 

   写真とアンケート集計結果について事務局から説明。 

   【主な課題・意見等】 

   １．モルックが楽しかった（4名） 

２．卓球バレーが楽しかった。(5名） 

３．すべての競技楽しかった。（4名） 

４．卓球バレーが楽しかった。(1名） 

５．モルックが外で出来たのが非常に良かったです。 

６．モルックが室内でやりたいと思いました。 

７．モルックは少々暑かった 

８．去年やった囲碁ボールを来年はやりたいです。 

９．来年度は芝生でお弁当を食べて帰りたいと思いました。   

10．スタッフや参加者の皆さんに生徒をとてもかわいがってもらいました。 

11．コロナ以降毎年参加チームが減少しているようです。 

  参加者が増加するよう検討ください。 

12．終了時間がお昼を過ぎるのはどうか。 

13．健常者にも参加してほしいです。 

   

 イベントへの感想としては楽しかったなど概ね肯定的な意見が多くありました。 

会場はいままで使用していた愛育館から柏原住民センターのアリーナに変更しまし

たが、参加者から不満はなかったので良かったと思います。 

終了時間が予定より遅くなったことや参加人数が昨年度よりも減っていたことにつ

いて意見をいただいています。 

 また今回のアンケートでは、1週間の運動回数に「まったくやらない」という項目を

増やした結果、2番目に多く選ばれていて今後の課題になると考えています。 
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【４ 協議事項】 

（１）令和６年度｢丹波市ふれあいスポーツの集い｣の反省について 

    

   モルックのコーナーについて担当ではなかったので状況はわかりません、閉会 

   式の際アリーナに戻ってこられるのが遅れたり開始も手間取っていたようなの 

   で外でやる競技は次回以降工夫が必要だと感じました。 

   また小学校の参加チームで途中から帰られたところがあるので、どのチームも最 

   後まで参加できるプログラムを考えていく必要があると思います。 

   

   今回初めて柏原住民センターアリーナでの開催になりましたが、特に問題なく 

   皆さん楽しんでおられたので良かったと思います。 

    

   初めて柏原住民センターでの開催となりましたが、イベントは良い雰囲気で出来 

   たと思います。 

   モルックについては、屋外で参加者は楽しく行えていたと思いますが、施設の職 

   員としては会場が別の空間になり外のグループの状況がわからないところが不 

   安に感じました。 

 

   モルックの担当をさせていただきました。 

   非常に暑くテントの位置を工夫する等大変だったので、開催時期の変更について 

必要性を感じました。 

またアンケートによると青垣町からの参加者がいなかったので、来年度は青垣で 

開催するのはどうでしょうか。 

 

   私は卓球バレーを担当していたが、参加者の皆さんとても楽しんでおられたので 

   良かったと思います。 

   イベント後に職場でも卓球バレーを研修に取り入れてみようかという話も出ま 

した。 

   反省点としては、引率ボランティアの方で役割がわからず、迷っていた方がおら

れたので、説明時間をもう少し取った方が良いと思いました。 

 

   ボッチャの担当をさせていただきましたが、皆さん楽しんでもらえて私自身もボ

ッチャについて理解が深まり良かったと思います。 

   反省点としては、ボッチャのスタッフは役割が特に決まっておらず、事前に打合

せをする時間があればと思いました。 

   また今回は参加チームが少なく混乱は少なかったですが、今後チーム数が増える

ことも想定して対戦チームを決めていたらスムーズに行えると感じました。 
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   当日はモルックを担当させてもらいましたが、とても暑かったです。 

   先ほども言われたように当日はとても暑く日陰を確保することが大変でした。 

   競技についてはスポーツ推進委員の方が詳しいルールを伝えながら進められて

いたので安心して行えました。 

   課題としては地面が傾斜になっていてモルックが倒れやすかったので対策が必

要だと感じました。 

   

 （２）令和7年度のふれあいスポーツの集い開催について 

 

今回は柏原住民センターでの開催であったが、それまでは市島町の愛育館で 

場所を固定して、開催してきました。 

 元々旧市島町時代から始まった経緯もありますが、同じ場所で開催することで安 

心して行えるという側面もあったと思います。 

 ただ開催場所を固定することで青垣など地理的に遠いため参加状況で不平等に 

なっていないので、開催場所を旧町単位で順番に回っていく形式も検討してはどう 

でしょうか。 

 各町の施設を利用することで、バリアフリーがどの程度行き届いているかの確認 

にもなります。 

 また今回参加チームが少なかったことについては、コロナウィルスが8月から9月 

にかけて流行していて施設の利用者が外出しにくい状況だったことも理由の一つ 

にあると思います。 

 意見にもあったように10月前半は気温が高く体力的に参加が難しい人も多い事 

も考えると開催時期も検討し直す必要があると思います。 

 アンケートでも意見があったように、健常者の参加も増えるようなイベントにな 

ると良いので、高校のインターアクト部などにも早めに連絡をとり、参加が出来る

方法も検討いただきたいです。 

 実際にふれあいながら障がい者スポーツについて理解を深めることは、とても有

意義だと思うのでよろしくお願いします。 

 

 前回の会議でも話があったように一度アンケート調査を行ってみてはどうでし

ょうか。 

 まずはそれぞれの団体の事情を把握して会議での検討を行う方が良いと思いま

す。 

 

 前回の会議後に事務局で話し合いアンケート調査を行うように計画しています。 

 委員の方の意見を取り入れて進めていきたいと思いますので、ご意見をお聞かせ 

ください。 

 

 各チームを引率いただくボランティアについて、これまで会場の案内をしていた 

だく方という認識をもって参加していましたが、参加者の見守りもしていただけれ 
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ばありがたいと考えています。 

 施設の職員も限られた人数での参加になり、介助に手いっぱいで参加者一人一人 

に目が行き届かない状況があるので、見守りを頼めるような方法も考えて行ければ 

良いと思います。 

 

 私が勤めている施設からも今回参加させていただきましたが、職員が一人でチー 

ム全員を見る必要があったので見守りもお願いできれば、職員は介助等専門的な作 

業に集中できるのでありがたいです。 

 

民戦委員の方も障害について詳しくないところがあり、対応について迷うところ 

があると思います。 

 イベントに向けて研修をするということも難しいので、市役所の福祉部やまちづ 

くり部の職員・社会福祉協議会の職員にも協力いただくのはどうでしょうか。 

 

 社会福祉協議会の職員でも実際に障害のある方と接する機会はヘルパーやケア 

マネ等の専門員でないとほとんどない状況です。 

 その中でも先月に開催されたボッチャ交流大会に職員も参加して交流する機会 

を作るようにしています。 

 そのため知識が足りないところがありますが、職場で検討したいと思います。 

 

 コミュニケーションについては個人ごとに性格が違うので適切な対応というの 

  は難しいと思いますが、学生ボランティアとの交流ができればお互いにとって良い 

経験となると思います。 

 学生のボランティアが安心して参加できるように、市役所や社会福祉協議会の職 

員にフォローしてもらうのがよいかと思います。 

 

 市役所は業務協力というかたちで他部署に依頼は可能ですので、検討させていた 

だきます。 

  

 いろんな方にかかわりを持ってもらえると嬉しいです。 

 

 施設側も難しいことを要求するつもりはなく、見守りをしていただくことで職員 

の負担は大分軽減するので検討いただけるとありがたいです。 

 

 この会議で出た意見をもとに今年度中にアンケート調査をして来年度の会議で 

話し合えればと思います。 

 

 貴重なご意見ありがとうございます。 

 開催時期と場所も含めてアンケート調査を行いたいと思います。 
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 毎年10月1週目に開催されている理由はあるのでしょうか。 

  

 イベントが始まった頃は今ほど暑くなく動きやすい気候で、運動の秋というイメ 

ージも理由にあったと思います。 

 

 今後も10月は暑いことが予想されていて台風も多い時期なのでもう少し後の時 

期にずらしても良いかもしれません。 

 開催場所についてもいろんな施設を使用することで、バリアフリーが行き届いて 

いるかの確認にもつながります。 

 

 今言われたことも含めて各事業所と市内の学校に向けてアンケート調査をWebで 

回答するかたちで行います。 

 

 アンケートの中で「大会を知ったきっかけ」で新聞とSNSを選んだ人がいないよ 

うですが実際にこれらのツールは活用されたでしょうか。 

  

 新聞については8月中旬に読売新聞に掲載いただきました。 

 SNSについてもフェイスブックとラインで広報を行いました。 

 

 参加団体が固定化しているので、周知方法にも今後工夫が必要だと思います。 

 また余談になりますが、市のイベントで使用したグッズが余っていますか。 

 以前参加した宝塚市のパラスポーツイベントでそういったグッズを参加者に無 

料で配っていたので再利用の観点でも良いと思います。 

 

 文化・スポーツ課では過去に三ツ塚マラソン向けに作ったグッズが余っていまし 

たが、今年度の大会で販売して完売したので、今のところ余っているものはないで

すが、次回イベントに向けて他部署にも問い合わせてみます。 

 

 過去のふれあいスポーツの集いでビンゴゲームを行ったときに、そういったグッ

ズを景品に使ったこともあります。 

 その時にはいろんな部署からグッズをもらっていたので、良い考えだと思いま

す。 

 

 

【５ その他】 

 

―会議の開催時間について― 

 

   障がい者スポーツ推進委員会の開催時間についてですが、毎回14時開始となって 

いますが、もう少し遅い時間に変更は可能でしょうか。 
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 他の会議だと夜に開催することが多いです。 

 事務局としては夜の開催でも対応可能です。 

 時間変更について、皆さん意見ありますでしょうか。 

    

   夜からの会議でも参加可能です。 

 

   14時だと施設であれば食事介助を終えてすぐに出発しないといけないので、せわ 

しないところがあります。 

 1時間か2時間程度遅らせるとゆとりをもって参加できると思います。 

 

   今回欠席されている委員の方にも確認をとって、次回の会議開催時間について検 

討したいと思います。 

 

  ・スポーツフェスタin丹波ボッチャ交流大会について案内 

      日時：11月24日（日）10時～12時 

場所：東小学校体育館 

 

  

【６ 閉会】 

  



7 

 

  

 


